

## 34 - El Berro

Esta ruta es una combinación de varias rutas bien señalizadas, la PR-MU 79, la PR-MU 69 y la GR-MU-252, y nos da una imagen variada de la Sierra Espuña. El primer tramo lleva a Gebas lo cual nos da una vista bonita sobre el paisaje desértico de los Barrancos de Gebas. A la vuelta hacia El Berro nos acercamos más al núcleo de la Sierra Espuña y tenemos una vista buena a las cumbres de esta sierra. La ruta es relativamente larga pero caminamos durante toda la ruta en sendas de excelente calidad, así que en ningún momento se complica.

- En la salida del camping (1) giramos a la izquierda hacia El Berro. En El Berro a la derecha de la calle principal hay una calle transversal señalizada blanca, roja y amarilla (2) en la cual entramos, en la GR-252, y así salimos de El Berro. Ahora pasamos por varias sendas y bifurcaciones. Seguimos todo el tiempo la señalización blanca y roja.
- Al final llegamos a una senda estrecha por el bosque y andamos sobre un viejo canal de agua. En algún momento la senda señalizada blanca y amarilla se separa de la senda sobre el canal y gira a la izquierda (3). Nosotros continuamos recto siguiendo la señalización blanca y roja.
- Más adelante esta senda termina en una valla (4) donde encontramos de nuevo la PR-MU 69, señalizada blanca y amarilla. Desde aquí seguimos la señalización blanca y amarilla, a la derecha hacia arriba. Dentro de nada el sendero señalizado blanco y rojo gira a la izquierda hacia abajo (5), pero nosotros seguimos la señalización blanca y amarilla hacia la derecha más hacia arriba.
- Más adelante en una bifurcación seguimos la señalización hacia la derecha (6). Seguimos este sendero más hasta que llegemos a un puente sobre un arroyo (7). Justo antes de este puente giramos a la izquierda, en una senda no señalizada.
- Esta senda es una subida fuerte y al final llega a una carretera (8). Aquí giramos a la derecha y directamente en la bifurcación a la izquierda. Más adelante en una curva de la carretera un camino se une desde la derecha (9), donde hay señales. Aquí giramos a la izquierda y nos mantenemos en la carretera asfaltada. Desde este punto vemos la señalización blanca y amarilla de nuevo; ahora caminamos en la PR-MU 79 que seguimos hasta el final de la caminata.
- Más adelante la carretera asfaltada gira a la derecha en una curva, y justo detrás de ella hay una pista a la izquierda, que está cerrada con una valla verde y que está señalizada blanca y amarilla (10). Así que entramos en esta senda.
- En la siguiente bifurcación (11) nos mantenemos a la derecha en la pista ancha, luego ignoramos un ramal a la izquierda, luego ignoramos un ramal a la derecha, giramos a la izquierda por una curva, en una bifurcación en "Y" bajamos más hacia la derecha e ignoramos más adelante un ramal a la izquierda, todo el tiempo siguiendo la señalización blanca y amarilla.
- Ahora llegamos a una casa blanca, la Casa de Leiva (12), que pasamos por la derecha. Llegamos a una carretera asfaltada y giramos a la izquierda. Pasamos por un área de picnic y en la siguiente bifurcación giramos a la izquierda, hacia el Centro de Visitantes. Dentro de poco encontramos a la derecha una senda señalizada blanca y amarilla, en la cual entramos. En la bifurcación en "Y" más adelante giramos a la derecha más hacia arriba. En la carretera asfaltada (14) giramos a la izquierda.
- Pasamos un viejo sanatorio de tuberculosis. Antes de este sanatorio hay un sendero a la derecha que ignoramos y luego a la izquierda un sendero señalizado (15) que también ignoramos. Pasamos este sanatorio y giramos a la derecha siguiendo la curva. Detrás de esta curva a la derecha hay un sendero, señalizado con un palo, en el cual entramos. (16). Desde aquí la GR 252 se une a nuestro sendero, por lo cual la señalización se pone blanca, roja y amarilla de nuevo (y a menudo solo blanca y roja).
- En la siguiente bifurcación en "T" (17) giramos a la derecha y luego en la siguiente bifurcación en "Y" de nuevo a la derecha. Más adelante a mano derecha vemos una pista (18), hasta la cual tenemos que dirigirnos, por una pequeña presa, siguiendo la señalización blanca y roja. En esta pista giramos a la izquierda.
- Más adelante (19) la pista está cerrada con una barrera verde para coches, pero nosotros seguimos recto e ignoramos más adelante una senda señalizada a la izquierda (Senda del Dinosaurio). Más adelante llegamos a un cruce (20) donde giramos a la derecha, lo cual está claramente señalizado con palos.
- Esta senda aún está señalizada blanca y roja. Ignoramos un camino privado a la izquierda (21) y luego en una bifurcación en "Y" giramos a la derecha (22). Ahora caminamos por el

### Ficha técnica

Duración: 4:30 horas

Distancia: 17,7 km.

Tipo de marcha: Circular

Tipo de camino: Senderos forestales, carretera

Señalización: Blanca y amarilla / blanca y roja (por gran parte)

Desnivel total: 525 m.

Punto más alto: 809 m.

Dificultad: Media (3/15)



### ¿Cómo llegar?

La ruta empieza desde el camping "Sierra Espuña" en el pueblo El Berro. Antes entra en Alhama de Murcia, a que se puede llegar por la salida 627 o 631 de la A7. En Alhama sigue las señales Sierra Espuña / El Berro. Por la C-3315 y la C-25 llegamos a El Berro. Allí se puede llegar tanto antes como después de Gebas, en ambos casos por la C-25.



Coordenadas GPS:

Latitud: N 37 53.278

Longitud: W 1 29.580

Barranco de las Brujas, y tanto nuestra senda como el valle mismo se ponen más estrechos.

- Al final de esta senda pasamos por una verjilla. Luego llegamos a una carretera asfaltada (23) donde giramos a la derecha, con lo cual pasamos por la carretera principal por El Berro, en la cual giramos a la izquierda y así llegamos dentro de nada a la entrada del camping.

